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记者：你和哥哥平时私
底下会打交道吗？

夏永康：在工作过程中，
我们会有很多私底下的聊
天。其实拍哥哥的 Moment
(时刻)并没有跟他一起挑选
照片的Moment那么难忘。选
照片时，我和他一起在酒店
喝咖啡，我会带个灯箱跟他
一起选，从挑选照片、决定用
哪些的过程中，你会看到一
个人的评判标准和品位。我
没有想到哥哥那么有想法，
他看东西真的很开放。当年
我们在做另一本书时，他总是
能抽离自己，忘记自己是照片
里的人，去看视觉上的东西，
用一个“美术指导”的身份来
和我工作，令我非常难忘。因
为这是很难得的——你让一
个明星选照片，他选哪张，你
通常能猜到，“封面是不是应
该用大头啊？”“这张是不是清
楚一点啊？”明星一般很介意
这些，但哥哥不会这样，他反
而 会 觉 得“ 这 个 背 影 好 有
型”、“这只手很美”。我反而
会问他，是不是脸拍得清楚
点更好？哥哥说“不用啊”。
他很尊重艺术，也很豁达，真
的很难得。

有时我觉得，把艺术的
味道渗透在娱乐产品里也是
一种品位。说回哥哥的那本
书，我有连续4个版面都是纯
粹的颜色，一个杏色“撞”一
个黄色，再衬个白色，最后转
粉蓝，这在当时是很奢侈的，
但哥哥觉得很棒。我记得他

说过一件事，那本书一开版
的第一页是一架飞机，是我们
下机的第一天拍的。哥哥说：

“这张照片你把‘港龙(航空)’
拍得好漂亮啊，幸好我坐的是
港龙，港龙比较威水！”哥哥当
年觉得港龙是很高级的航
班。他会关注到这些细节。

记者：当年你曾经跟着
哥哥回内地拍写真集，有什
么难忘的回忆吗？

夏永康：哥哥是个思想
很前卫的人，什么都比人走
快一步，是个先驱。当年选
择在内地取景拍照便是一个
例子。十几年前，内地的文
化让我这种香港人觉得很新
鲜，我经过小笼包店，看到别
人做小笼包，也会拍几张蒸
笼的照片。后来我问哥哥，
可不可以把小笼包放进书里
去？他说“好啊好啊”，这很
难得！你说，哥哥的写真集
关小笼包什么事呢？

在内地拍写真集的过程
中，我简直就像游客一样狂
拍！当时我还选了一张一大
帮哥哥的粉丝站在凳子上的
照片，还有保安拿着相机拍
演唱会的照片，都很棒。哥
哥很享受内地的这些文化，
他会主动跟我说，不如把这
些照片也放进书里吧。他很
喜欢在书中穿插内地的场
景，他经常说，回内地是“回
家”，他的原句是：“中国是我
的家，我是中国人，我要回
家。”我很感动，我一直都记
得这句话。 下转B04
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“哥哥从来没给过我任何压力，反而说‘慢慢来’”

记者：你跟哥哥之间最为人称
道的故事，就是在阿根廷拍《春光乍
泄》时，因为你的快门声音太大，被
哥哥骂……

夏永康：这事说起来挺好笑
的。我当年不懂怎样拍剧照，那是
我第一次拍电影剧照，所以那种“不
懂”就会拍出一些特别的效果。替王
家卫工作是令人很“腾鸡”的，我很害
怕自己做不到他的要求，经常想，我
到底要拍成什么样呢？那种“腾鸡”
就会变成“狗屎垃圾”，什么都拍：人
家睡觉也拍，人家在等开镜也拍。王
家卫说：“你怎么用了那么多胶卷？”
因为我真的很“腾鸡”啊！他拍30个
Take，我会拍 30 次。那些照片当时
没什么用，但现在才发现，原来这些
东西真的挺好看的！不过不停地拍
剧照，快门声太大，哥哥就……

记者：不是真的在骂你吧？
夏永康：当然不是真的啦，我觉

得那种“意会”挺有趣的。现在回想
当天，反而觉得他挺欣赏我的。在哥
哥看来，“你挺好的，连我骂你你都不
介意，因为你要向王家卫交代”，他反
而会很尊重我。自此之后，我俩就真
的变成好朋友了。原本他当时真的
很生气，但他还是很斯文地走过来跟
我讲道理。后来我自己当导演拍戏
时，也会对剧照师说：“你怎么这也拍
那也拍，好烦！”我也会很生气。所以

剧照师这份工作是不容易做的。回
想起来，我觉得王家卫对我很好，我
那么烦，他都不介意。

记者：拍完《春光乍泄》后，有没
有再跟哥哥谈起过被他骂的事？

夏永康：我当时是新人，不敢跟
他谈那么多的。但之后他真的请我
去帮他拍照，我以为他只是说说而
已，没有想到居然每一次拍照都找
我去拍。

记者：替哥哥工作压力大吗？
夏永康：会有压力，但那个压力

是因为我不够本事。我有很多东西
都不懂，如果我什么都会，打灯又
会、测光又会，反而不会有那么大的
压力。我那时只有“半桶水”，替哥哥
拍专辑照，很多事都要靠助手帮忙，
但哥哥从来没给过我任何压力，他反
而说：“慢慢来，不用那么着急。”

记者：拍了这么多哥哥的照片，
你最满意的作品是什么？

夏永康：我觉得是《春光乍泄》
的剧照。哥哥坐在车上、等拍戏，工
作人员在布置场景、试灯光时，我可
能就已经对着哥哥拍了十几卷了。
我觉得那种味道很棒，我就拼命地
拍，我的那种不正规、不专业的方法，
反而拍出了很纯粹的东西。哥哥躲
在房间里休息，我也会拼命地拍，我
觉得很漂亮、很单纯。这就相当于你
第一次去法国，觉得好棒，什么都拍。

记者：挑选照片时，会不会经常
回忆起当年与哥哥的相处？

夏永康：一定会的。有很多照片
是以前从来没有挑选过的，甚至有一

筒胶卷，当年我一张也没有选，现在我
发现原来那么棒！回看这些照片，我
立刻会想起那一年哥哥做过什么事、
说过什么话。我全部都能回忆起来。
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夏永康镜头里的明星别有一番风味。
他说，刚入行时什么都不懂，任由自己
“错”，反而拍出新意。


